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Vaucluse : les travaux prévus au mois de
décembre

La déviation d’Orange, le revêtement d’un carrefour giratoire à Loriol-du-Comtat, ou encore la
réalisation d’une voie verte entre Le Thor et L’Isle-sur-la-Sorgue. Quels travaux sont prévus par
le Département de Vaucluse au mois de décembre ?

Depuis le début de l’année, le Département de Vaucluse réalise des travaux d’aménagement de la future
voie de contournement du centre-ville à l’Est d’Orange, sur une section de 3,1 km, entre le giratoire de
Coudoulet sur la RN7 et la RD975 (route de Camaret). Alors que l’ouvrage de franchissement de la voie
ferrée est terminé, les travaux d’aménagement de l’ouvrage de rétablissement du Chemin de Nogaret,
qui ont
démarré en juin, se poursuivent. Les travaux d’aménagement de l’ouvrage de franchissement de la route
de Jonquières, quant à eux, vont débuter ce mois-ci pour une durée de 11 mois.

Le revêtement du carrefour giratoire des Tarentelles, situé sur la RD950 à Loriol-du-Comtat, va être
refait. Les travaux se dérouleront entre 20h et 6h dans la nuit du lundi 2 au mardi 3 décembre. Une
déviation sera mise en place.

Le Département de Vaucluse étant particulièrement attentif à la sécurité routière des usagers, huit
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journées de prévention et de
sensibilisation en direction des collégiens sont prévues pour l’année scolaire 2024/2025, la première
ayant lieu le mardi 10 décembre à 8h45 au collège Henri Boudon à Bollène.

Les autres chantiers en cours

Réalisation d’une voie verte entre Le Thor et L’Isle-sur-la-Sorgue le long de la RD901. Les
travaux sont en cours et devraient durer jusqu’en janvier 2025.
Aménagement de la Via Venaissia entre Velleron et Robion. Les travaux sont en cours sur la
première section comprise entre Velleron et L’Isle-sur-la-Sorgue.
Réhabilitation du collège Lou Vignarès à Vedène. Le chantier a été entamé en février 2023.
Les travaux des phases 2 (restructuration et extension des bâtiments administratifs) et 3
(emménagement dans les bâtiments administratifs, démontage et évacuation du collège
provisoire et aménagement de la cour et des clôtures) se déroulent jusqu’en janvier 2026.
Restructuration du collège Tavan à Montfavet. Les travaux ont démarré en juillet pour une
durée de 7 mois
Construction du nouveau bâtiment Memento, pôle des patrimoines de Vaucluse à Avignon. Le
chantier est en train de se terminer. Les travaux de finition et essais techniques vont se
poursuivre durant le premier trimestre 2025. Le déménagement des Archives départementales
ne démarrera pas avant mi-2025, pour une mise en service et ouverture au public prévue en
2026.
Extension du service ‘Livre et Lecture’ à Sorgues. Les travaux ont démarré début avril et pour
une durée de 14 mois.
Construction de la nouvelle Maison Départementale des Personnes Handicapées (MDPH) à
Avignon. Le chantier a débuté en septembre pour 18 mois.

Sorgues, visites d’opérations de logements
abordables exemplaires

https://www.echodumardi.com/dossier/memento-la-memoire-a-de-lavenir-en-vaucluse/
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https://www.echodumardi.com/wp-content/uploads/2020/12/footer_pdf_echo_mardi.jpg


17 juin 2025 |

Ecrit par le 17 juin 2025

https://www.echodumardi.com/tag/rehabilitation/page/2/   3/34

Le Département de Vaucluse et en particulier Dominique Santoni, et Corinne Testud-Robert,
vice-présidente et présidente de la commission habitat ont invité des élus locaux à visiter 4
programmes exemplaires réalisés par la Société d’économie mixte de la Ville de Sorgues.

Le Département  de  Vaucluse  travaille  sur  un  nouveau Plan  départemental  de  l’Habitat  (PDH).  Un
document de planification stratégique -s’étendant sur six ans- pour définir et coordonner les politiques de
logement pour les années à venir, tout en tenant compte de la sobriété foncière réclamée par le dispositif
Zan (Zéro artificialisation nette). Depuis 2020, le Département a subventionné 62 opérations de bailleurs
sociaux publics concernant près de 2 500 logements (réhabilitation et création), pour un montant total de
4 093 470 €.

Mission ?
Répondre aux besoins des Sorguais en matière d’habitat, notamment en facilitant l’accès à des logements
abordables.

Objectif ?
Communiquer et d’échanger sur les modèles de logements contemporains et qualitatifs. Les logements
présentés ont été réalisés dans d’anciens bâtiments dégradés du centre de Sorgues.

Le message ?

https://www.vaucluse.fr/accueil-3.html
https://www.sorgues.fr/vivre/solidarite/logement.htm
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Monter aux élus locaux des exemples de réhabilitation qu’ils pourraient développer sur leurs communes
pour revitaliser leurs centres-villes et s’inscrire dans la sobriété foncière.

Les programmes
Les programmes visités sont des opérations de réhabilitations en centre-ville, comprenant des spécificités
patrimoniales et la conservation d’éléments historiques.
«L’objectif est de participer à la réhabilitation du centre ancien en le rendant attractif, en faisant en sorte
que des habitants se le réapproprient, et en introduisant du développement durable dans ce type de
projets,» a relaté Thierry Lagneau, maire de Sorgues.
Ainsi, l’opération  Mireille-l’Orme  abrite six logements et deux commerces ; La Calade, rue des remparts
propose sept logements et deux commerces, Le Paradou situé Cours de la République permettra bientôt
l’amélioration thermique de douze T3 et de cinq commerces, Bergone et Saint Sixte, elle, compte 12
logements.  Le Conseil  départemental est intervenu respectivement dans ces chantiers à hauteur de
3030€ en 2020, 41 211€ en 2023, 79 350€ en 2023 et 84 758€ en 2015.
MMH

Vaucluse : les travaux prévus au mois de
novembre

https://thierrylagneau.fr/mon-parcours/
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Fermeture de la route vers le sommet du Mont Ventoux, déclenchement du plan de viabilité
hivernale, réalisation d’une voie verte, ou encore restructuration de collèges. Quels travaux
sont prévus par le Département de Vaucluse au mois de novembre ?

Comme chaque année au mois de novembre, le Département de Vaucluse va fermer la RD974 qui donne
l’accès au sommet du Géant de Provence. La date sera fixée au vendredi 15 ou au vendredi 22 novembre
en fonction de l’évolution des conditions météorologiques.

Le carrefour giratoire de l’Arbalestière, situé sur la RD28 entre Vedène et Morières-lès-Avignon subira
des travaux de rabotage et de renouvellement de la couche de roulement les lundi 18 et mardi 19
novembre de 9h à 16h30. Une déviation locale sera mise en place.

Mi-novembre, le Département déclenchera son plan de viabilité hivernale, qui vise à garantir la sécurité
des usagers sur l’ensemble des routes départementales, notamment en cas de chutes de neige ou de
formation de verglas. Les agents des centres routiers se concentreront sur trois axes : anticipation,
mobilisation et sécurité. À noter que les pneus hiver (ou équipements équivalents) sont obligatoires dans
certaines communes de Vaucluse depuis le 1ᵉʳ novembre.

https://www.vaucluse.fr
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Pneus hiver : neuf communes vauclusiennes concernées

Les autres chantiers en cours

Aménagement entre le giratoire du Coudoulet à Orange et la RD975 (Route de Camaret). Les
travaux de l’OA 9 (franchissement de la voie ferrée) sont désormais terminés. Les travaux de
l’OA 7 (rétablissement du Chemin de Nogaret) se poursuivent et ceux de l’OA 10 vont
démarrer ce mois-ci.
Réparation du mur de soutènement sur la RD77 à Mallemort-du-Comtat. Le chantier a débuté
le 21 octobre pour quatre semaines. Une route barrée a été mise en place avec une déviation
par Mazan.
Depuis le mois de juillet, le Département de Vaucluse aménage une piste cyclable le long de la
RD901 entre L’Isle-sur-la-Sorgue et Le Thor. La chaussée de la RD901 va aussi être refaite
entre les deux giratoires. Les travaux devraient se poursuivre jusqu’en janvier 2025.
Réhabilitation du collège Lou Vignarès à Vedène. Le chantier a été entamé en février 2023.
Les travaux des phases 2 (restructuration et extension des bâtiments administratifs) et 3
(emménagement dans les bâtiments administratifs, démontage et évacuation du collège
provisoire et aménagement de la cour et des clôtures) se déroulent jusqu’en janvier 2026.
Construction du nouveau bâtiment Memento, pôle des patrimoines de Vaucluse à Avignon. La
fin de ce chantier est prévue pour la fin de l’année.
Extension du service ‘Livre et Lecture’ à Sorgues. Les travaux ont démarré début avril et pour
une durée de 14 mois.
Construction de la nouvelle Maison Départementale des Personnes Handicapées (MDPH) à
Avignon. Le chantier a débuté en septembre pour 18 mois.
Restructuration du collège Tavan à Montfavet. Les travaux ont démarré en juillet pour une
durée de 7 mois.

Vaucluse : les travaux prévus au mois
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d’octobre

Réalisation  d’une  voix  verte,  réparation  d’un  pont,  réfections  de  chaussées,  ou  encore
construction  d’un  nouveau  bâtiment.  Quels  travaux  sont  prévus  par  le  Département  de
Vaucluse au mois d’octobre ?

Depuis le mois de juillet, le Département de Vaucluse aménage une piste cyclable le long de la RD901
entre L’Isle-sur-la-Sorgue et Le Thor. La chaussée de la RD901 va aussi être refaite entre les deux
giratoires. Les travaux devraient se poursuivre jusqu’en janvier 2025.

La rentrée a également été signe de fin de chantier pour plusieurs établissements du département,
comme le collège Saint-Exupéry à Bédarrides dont les locaux ont été entièrement rénovés durant deux
ans, ainsi que le collège Raspail de Carpentras dont la cour a été réaménagée durant les vacances d’été.

Les autres chantiers en cours

Réparation du pont de la RD907n au Pontet. Les travaux ont démarré le 11 mars, pour sept
mois avec des fermetures de nuit ponctuelles et des déviations locales.
Aménagement de l’accès à la ZA La Marquette (RD942) à Sorgues (création d’une bretelle
collectrice). Les travaux de création d’une bretelle collectrice sont terminés.
Réfection de la couche de roulement de la RD52 (partie Nord) sur Sarrians et Vacqueyras. Les

https://www.vaucluse.fr
https://www.vaucluse.fr
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travaux débuteront le 14 octobre pour une dizaine de jours. La route sera barrée et une
déviation sera installée en journée.
Aménagement entre le giratoire du Coudoulet à Orange et la RD975 (Route de Camaret). Les
travaux de l’OA 9 (franchissement de la voie ferrée) seront terminés fin octobre. Les travaux
de l’OA 7 (rétablissement du Chemin de Nogaret) se poursuivent et ceux de l’OA 10 devraient
démarrer au mois de novembre.
Réfection de la couche de roulement de la RD51 à Saint-Roman-de-Malegarde. Les travaux
d’enrobés commenceront le 21 octobre pour une semaine. Une déviation sera mise en place.
Réfection de chaussée de la RD1 au Thor. Le chantier devrait démarrer le 13 octobre. Les
usagers seront soumis à une circulation alternée.
Reprise des enrobés de la RD942 du giratoire de l’hôpital à Carpentras. Des travaux de nuit
(21h/6h) sont prévus du 21 au 23 octobre, avec déviations locales.
Reprise des enrobés de la RD942 du giratoire de Bédoin à Carpentras. Des travaux de nuit
(21h/6h) sont prévus du 23 au 25 octobre, avec déviations locales.
Réparation du mur de soutènement sur la RD77 à Mallemort-du-Comtat. Le chantier débutera
le 21 octobre pour quatre semaines. Une route barrée sera mise en place avec une déviation
par Mazan.
Réhabilitation du collège Lou Vignarès à Vedène. Le chantier a été entamé en février 2023.
Les travaux des phases 2 (restructuration et extension des bâtiments administratifs) et 3
(emménagement dans les bâtiments administratifs, démontage et évacuation du collège
provisoire et aménagement de la cour et des clôtures) se déroulent jusqu’en janvier 2026.
Construction du nouveau bâtiment Memento, pôle des patrimoines de Vaucluse à Avignon. La
fin de ce chantier est prévue pour la fin de l’année.
Extension du service ‘Livre et Lecture’ à Sorgues. Les travaux démarrés début avril et pour
une durée de 14 mois.
Construction de la nouvelle Maison Départementale des Personnes Handicapées (MDPH) à
Avignon. Le chantier a débuté en septembre pour 18 mois.
Restructuration du collège Tavan à Montfavet. Les travaux ont démarré en juillet pour une
durée de 7 mois.

Loto du patrimoine : le Château de Thézan
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souhaite donner une nouvelle jeunesse à son
orangerie

Destinée à sauver des monuments en péril, la 7e édition du Loto du Patrimoine a été lancée ce
lundi 2 septembre. 100 projets départementaux ont été dévoilés, dont l’orangerie du Château
de Thézan, situé à Saint-Didier en Vaucluse.

En septembre 2017, le président de la République a confié à Stéphane Bern une mission d’identification
du patrimoine en péril et de recherche de nouvelles sources de financement pour le restaurer. De cette
initiative est né le Loto du Patrimoine. Depuis son lancement en 2018, grâce à l’attachement des Français
à leur patrimoine ce sont près de 6 300 sites en péril qui ont été signalés sur la plateforme dédiée et des

https://www.missionbern.fr/
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millions de joueurs participent chaque année, en jouant aux jeux de grattage et de tirage « Mission
Patrimoine » de FDJ, à la sauvegarde du patrimoine.

Depuis  la  première  édition,  la  Mission Patrimoine a  aidé plus  de 950 sites  pour  leurs  travaux de
restauration. Plus de 70% d’entre eux sont d’ores et déjà sauvés : 340 sont terminés et 280 chantiers sont
en cours. Pour l’édition 2024, plus de 790 nouveaux projets ont été signalés. Comme chaque année, la
Mission Patrimoine en a sélectionné 100, dont un en Vaucluse : l’orangerie du Château de Thézan à
Saint-Didier.

L’orangerie du Château de Thézan. DR

L’orangerie du Château de Thézan

L’orangerie du Château de Thézan a été construite, à l’origine, pour offrir un jardin d’hiver et un lieu de
détente et d’agrément pour les curistes de l’établissement thermal, et elle a ouvert en 1862. La guerre de
14-18, le changement d’usage et le manque de moyens ont conduit à la dégradation de ce lieu. Les
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infiltrations ont engendré plusieurs fissures. La fermeture de la clinique à la fin des années 80 a figé le
Château et l’orangerie dans le temps. Plus aucun entretien n’a été effectué et les bâtiments ont subi des
intrusions et du vandalisme, en plus du temps.

Peu à peu, le Château reprend vie depuis que Pierre de Beytia et Emmanuel Renoux l’ont racheté en
2019. Si cet élément du patrimoine vauclusien a déjà subi une métamorphose fulgurante depuis ce
rachat, l’orangerie, elle, est toujours dans l’attente d’un coup de neuf. Des travaux ont d’ores et déjà
débuté au second semestre de l’année 2023. L’orangerie faisant parti des 100 projets choisis par le Loto
du Patrimoine, sa rénovation devrait  passer à la vitesse supérieure.  La démolition de l’appentis,  la
restauration des couvertures,  le  ravalement extérieur et  la  restauration du perron sont  prévus.  Le
montant à atteindre est de 60 000€, pour un montant total des travaux s’élevant à 220 806€. Pour le
moment, 22 315€ ont déjà été collectés.

Une  fois  réhabilitée,  l’orangerie  reprendra  sa  fonction  initiale  de  jardin  d’hiver  et  permettra  la
présentation d’expositions saisonnières. Elle pourra également servir de lieu de réception, séminaires ou
encore de salle de concerts.

Pour contribuer à la restauration de l’orangerie du Château de Thézan, cliquez ici.

Château de Thézan, dans les pas de l’histoire

Appel à projets 2025

Il est d’ores et déjà possible de candidater à la sélection des sites départementaux de l’édition 2025 de la
Mission Patrimoine. les dossiers devront être déposés avant le 28 février 2025 via la plateforme dédiée
pour les sites départementaux, et avant le 25 novembre 2024 pour les sites emblématiques.

Les projets sont sélectionnés par un comité présidé par Stéphane Bern et composé de représentants de la
Fondation du patrimoine, de FDJ et du ministère de la Culture. Les projets sont retenus en fonction de
l’intérêt patrimonial et culturel, l’état de péril, la maturité du projet, son impact sur le territoire et le
projet de valorisation.

https://www.fondation-patrimoine.org/les-projets/orangerie-chateau-de-thezan-st-didier
https://www.echodumardi.com/culture-loisirs/chateau-de-thezan-dans-les-pas-de-lhistoire/
https://www.missionbern.fr/signaler-un-site
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Vaucluse : les travaux prévus au mois d’août

Réfections  de  chaussées,  réparation  d’un  pont,  aménagements  de  carrefour  giratoire  ou
d’accès, ou encore réhabilitation d’un collège. Quels travaux sont prévus par le Département de
Vaucluse au mois d’août ?

Depuis le mois de juillet, le collège Tavan, situé à Montfavet, subit quelques travaux tels que la mise en
conformité pour les personnes à mobilité réduite et de réaménagement du Pôle sciences. Les travaux
devraient s’achever en février 2025.

Concernant la déviation d’Orange, dont les travaux ont débuté au début de l’année, la pose des corniches
et des écrans anti-bruit sur l’ouvrage de franchissement de la voie ferrée (O 9) est en cours depuis mi-
juin.  Les  terrassements  au sujet  de  l’ouvrage de rétablissement  du Chemin de Nogaret  (OA7)  ont
démarré en juin. Le chantier de ce nouveau pont va durer 14 mois.

Les autres chantiers en cours

Réparation du pont de la RD907n au Pontet. Les travaux ont démarré le 11 mars, pour cinq
mois avec des fermetures de nuit ponctuelles et des déviations locales.
Aménagement de l’accès à la ZA La Marquette (RD 942) à Sorgues (création d’une bretelle
collectrice). Les travaux ont commencé en avril et devraient s’achever en septembre.

https://www.vaucluse.fr
https://www.vaucluse.fr
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Réalisation d’une voie verte entre Le Thor et L’Isle-sur-la-Sorgue sur la RD 901. Les travaux
ont débuté en juillet.
Renforcement de la couche de roulement de la RD956 entre la limite avec les Alpes-de-Haute-
Provence et la fin de l’agglomération de La Bastide des Jourdans. Les travaux ont débuté en
juin et se sont stoppés à la fin du mois de juillet. Ils reprendront à la fin du mois d’août.
Réhabilitation du collège Lou Vignarès à Vedène. Le chantier a été entamé en février 2023. La
phase 1 prendra fin cet été afin que les élèves puissent intégrer les locaux neufs à la rentrée
de septembre. Les phases 2 et 3, qui concernent les bâtiments administratifs et la cour, se
poursuivront jusqu’en janvier 2026.
Construction du nouveau bâtiment Memento, pôle des patrimoines de Vaucluse à Avignon. La
fin de ce chantier est prévue pour le dernier trimestre 2024.
Extension du service ‘Livre et Lecture’ à Sorgues. Les travaux démarrés début avril et pour
une durée de 14 mois.
Création d’un préau et d’espaces verts au collège Raspail à Carpentras. Les travaux devraient
s’achever le dimanche 25 août.

Vente des Hôtels des Monnaies et Niel pour
une ouverture hôtelière en juin 2026 après
15M€ d’investissement

https://www.echodumardi.com/dossier/memento-la-memoire-a-de-lavenir-en-vaucluse/
https://www.echodumardi.com/wp-content/uploads/2020/12/footer_pdf_echo_mardi.jpg


17 juin 2025 |

Ecrit par le 17 juin 2025

https://www.echodumardi.com/tag/rehabilitation/page/2/   14/34

L’annonce de la vente des Hôtels des Monnaies et de Niel –bâtiment adjacent- par le groupe
hôtelier indépendant lyonnais è-Hotêls-Collection avait été faite par la Ville d’Avignon, en mai
2022. Juillet 2025, c’est cette fois à sa vente effective que nous avons assisté. En tout ? 40
chambres et suites, des salons, un bar et du snacking, mais pas de terrasse pour cet ensemble
hôtel-bureau (sans restaurant) idéalement placé en face du palais des papes et des congrès. Les
travaux se monteront, achat compris -à hauteur de 2,3M€- à 15M€.  Début des travaux en
septembre prochain.

En Mai 2022 l’Echo du mardi avait annoncé la signature de la promesse de vente de l’Hôtel des Monnaies
–dont la façade est inscrite aux Monuments Historiques-et Niel ainsi que la cession de la Chapelle saint-
Michel située au 33 de la place des Corps Saints, tous situés dans le centre historique d’Avignon pour la
création de 62 chambres et 41 emplois grâce à un investissement d’è-Hôtels-Collection à hauteur de
15M€ après la cession des bâtiments par la Ville d’Avignon.

https://www.echodumardi.com/dossier/avignon-la-resurrection-de-lhotel-des-monnaies-prevue-pour-2025/
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Deux ans plus tard,
effectivement les hôtels particuliers des Monnaies (17e siècle) et Niel (18e siècle) auront trouvé preneurs
avec le même partenaire à hauteur de 2,3M€ -15M€ en tout achat des édifices et travaux réalisés- mais
sans la Chapelle Saint-Michel  dont la réhabilitation -pour un projet  d’une vingtaine de chambres –
réclamera plus de temps et d’attentions. ‘Le temps que la 1re réalisation se fasse’ lâche Jean-Luc Mathias,
cofondateur du groupement hôtelier spécialisé dans le changement de destination et la réhabilitation
d’édifices patrimoniaux.

Jean-Luc  Mathias  et  Marianne  Borthayre,  cofondateurs  d’è-Hôtels-Collection  et  Cécile  Helle,  maire
d’Avignon Copyright MMH

Pourquoi deux ans d’attente pour la résurrection de cet ensemble patrimonial ?
Tout d’abord la délivrance d’un certificat Cerfa, pour la vente des hôtels particuliers de la Monnaie et
Niel, resté en attente 7 mois avant d’être reçu par les futurs acquéreurs, sans compter l’inflation et le
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coût  de  l’argent  qui,  entre  2022  et  2024   auront  pris  quelques  points  supplémentaires,  ‘mettant
possiblement en danger la bonne réalisation de l’opération’, murmurait Jean-Luc Mathias, co-fondateur
d’è-Hôtels-Collection.

Marianne Borthayre, co-fondatrice d’è-Hôtels-Collection Copyright MMH

Et puis il y a eu des recours de voisinage
‘Il s’agissait plus de recours pour nous rencontrer afin que nous expliquions le projet’, modère Marianne
Borthayre, co-fondatrice et présidente de è-Hôtels-Collection, tandis qu’à la question ‘Y aura-t-il  une
terrasse ?’ –détail très recherché dans le sud et particulièrement sur la place du Palais des papes à
Avignon-  Jean-Luc  Mathias,  se  recule  tout  au  fond  de  sa  chaise  pour  répondre  à  voix  très  basse
‘Absolument Forbidden’ l’espace d’un sourire vite effacé. ‘Il faut dire que les voisins n’ont pas vu de
mouvements dans cet espace depuis plus de 30 ans’ relativise Cécile Helle, maire d’Avignon.

La vente
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La Ville d’Avignon vend l’ensemble immobilier de deux hôtels particuliers communicants : l’Hôtel des
Monnaies du 17e siècle et l’Hôtel Niel du 18e siècle à la SCI des Monniels, société civile immobilière
dédiée créée pour l’acquisition et les travaux de rénovation. Le montant de la vente s’élève à 2,3M€ car
les deux bâtiments sont très dégradés, ‘dont notamment l’hôtel des monnaies outragé, dans les années
70, par une réhabilitation sans égard pour ses pierres, son architecture et où le béton avec son escalier
est omniprésent’ déplorera Cécile Helle, maire d’Avignon – tandis que le coût global de l’opération atteint
un coût global de 15M€ pour l’acquisition et la rénovation des deux édifices hors investissement du futur
exploitant.  

Le couloir de nage sera installé en roof top à l’Hôtel des Monnaies, côté cour Copyright Wokréa

Dans le détail
L’ensemble se situe 5, place du Palais des papes et comprend 5 niveaux pour un peu moins de 2 000m2
livrés aux normes Etablissement recevant du public (ERP) 4 étoiles et prêt à meubler à l’état de neuf.
L’ouverture prévisionnelle est prévue au 2e trimestre 2026. L’établissement comptera 40 chambres et
suites, un espace petit-déjeuner, un bar et snack, un couloir de nage en roof top orienté côté cour, des
cours intérieures, un accès personne à mobilité réduite, deux ascenseurs, chauffage et climatisation. Le
bar et le snacking seront ouverts aux habitants.
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Hôtel Niel et Hôtel des Monnaies, place du palais des papes Copyright MMH

Qui est à la tête d’è-hôtels-Collection ?
L’équipe fondatrice co-actionnaire est composée de Marianne Borthayre, présidente et fondatrice d’è-
hôtels-Collection,  et  spécialiste  de  la  conception  et  du  développement  des  hôtels  :  Collège  Hôtel,
l’Ermitage Hôtel Cuisine-à-manger, Fourvière Hôtel, Les Lanternes, L’Eautel et l’Académie Hôtel. Cette
business woman formée à la stratégie a fait ses armes au sein des parfums Givenchy et du Groupe LVMH
en tant que Chef zone export Amérique latine et à la Direction générale en Espagne. Elle est issue de
l’Ecole supérieure de Commerce de Paris (ESCP Business School administration et management) et
titulaire d’un MBA (Master of business administration), International finance de l’Indian institute of
management of Ahmedabad (Ecole de commerce indienne). Les établissements se situent à Lyon, à
Toulon et bientôt à Avignon.

https://www.linkedin.com/company/groupe-%C3%A8h%C3%B4tels-lyon/?originalSubdomain=fr
https://www.linkedin.com/in/marianne-borthayre-586b6811/?originalSubdomain=fr
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Jean-Luc Mathias Copyright MMH

Jean-Luc Mathias
est co-fondateur d’è-hôtels-Collection, concepteur hôtelier, spécialiste de l’hôtellerie hors normes conçue
dans des lieux patrimoniaux d’exception, le plus souvent laissés en désuétude par leurs propriétaires et
ou Institutions,  par  manque de moyens.  Cet  habitué de la  réhabilitation et  du développement  des
opérations compte à son actif la Cour des Loges, le Collège Hôtel, l’Hermitage Hôtel Cuisine-à-manger,
Fourvière Hôtel, Les lanternes, l’Eautel et l’Académie Hôtel. Il a travaillé à L’Union financière de France
durant 15 ans et est issu de l’Ecole de management de Lyon (EML). Il est le Jean-Baptiste Colbert du
Binôme et le metteur en relation avec les investisseurs. Résultat ? 8M€ soulevés plus 7 autres mis sur la
table par des partenaires banquiers associés pour le projet Avignon intramuros.

Leur doctrine ?
Faire rimer préservation du patrimoine et dynamique économique, même si le nombre de chambres
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proposé est vraiment ‘juste, juste’ confie Marianne Borthayre. Leur cible ? Des hôtels thématiques dans
‘des édifices au patrimoine fort, idéalement situés, réhabilités tout en respectant l’histoire et la structure
des lieux et en offrant des services de qualité. Nous aimons être original sans être excentrique’, plaisante
Jean-Luc Mathias.

La maitrise d’ouvrage
Sera  conduite  par  le  Cabinet  d’architecture  RL&A  –composé  de  Didier  Reppelin  architecte  des
Monuments historiques, Maïe Kitamura et Charlène Aze, architectes du patrimoine-, spécialisé dans la
réhabilitation du patrimoine tandis que l’architecture d’intérieur et le design graphique seront confiés au
Studio Wokréa où oeuvrent Julie Mathias et Wolfgang Kaeppener. Les entreprises du cru seront-elles
invitées à y travailler ? ‘C’est à RL&A d’en décider. L’entreprise d’architectes a déjà travaillé ici et tissé
des liens avec des entreprises lors de chantiers antérieurs, des entreprises qui ont sûrement acquis leur
confiance’, apprécie Marianne Borthayre.

Un peu d’histoire
L’hôtel des Monnaies a été construit en 1619 à la demande du cardinal Scipion Borghese et sera la
propriété de l’église jusqu’en 1770 où le lieu sera transformé en caserne des Chevau- légers de la garde
pontificale. Le bâtiment abrite ensuite la maréchaussée en 1768, lors de l’occupation française. L’hôtel
devient une caserne de gendarmerie de 1790 à 1840 à la suite de la Révolution française lors de laquelle
la Ville d’Avignon est rattachée à la France. Les services de la mairie occupent l’édifice de 1846 à 1852,
pendant la construction de l’Hôtel de ville. Enfin, le Conservatoire de musique s’y installe de 1860 à
2007, côtoyant un espace réservé transformé en caserne et dévolu aux sapeurs-pompiers de la ville. Puis
l’Hôtel  particulier ‘Imprimerie Niel’  sera rattaché en 1979 à l’hôtel  des Monnaies pour les besoins
d’extension du Conservatoire. En 2010 le Conservatoire de musique rejoint les locaux inoccupés du palais
de Justice de la ville. Plusieurs projets ont été imaginés pour l’Hôtel des Monnaies ici.  

https://rla.archi/en
https://www.wokrea.com/
https://www.echodumardi.com/dossier/avignon-la-resurrection-de-lhotel-des-monnaies-prevue-pour-2025/
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Cécile Helle, maire d’Avignon Copyright MMH

Pour Cécile Helle, maire d’Avignon
‘A l’image des requalifications urbaines, menées depuis 2014, de la nouvelle vie de la Cour des Doms
–dont le quartier des femmes est actuellement en travaux et abritera notamment la friche artistique-,
demain celle des Bains Pommer, des grands chantiers de rénovation d’équipements publics, comme le
stade nautique ou actuellement la bibliothèque Renault-Barrault, la Ville s’engage sur des préservations
et la mise en valeur du patrimoine, tout en participant à l’attractivité de la ville et à la qualité de vie de
ses habitants. Le Groupe è-Hôtels acquiert l’Hôtel des Monnaies et l’Hôtel Niel pour la somme de 2,3M€
pour une surface plancher totale de 1 770m2.’
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Vaucluse : les travaux prévus cet été

Restructuration d’un collège à Montfavet, réfection d’une chaussée à Sarrians et Vacqueyras,
ou encore aménagement d’une déviation à  Orange.  Quels  travaux sont  prévus cet  été  en
Vaucluse ?

Le collège Tavan, situé à Montfavet, va subir quelques travaux tels que la mise en conformité pour les
personnes à mobilité réduite et de réaménagement du Pôle sciences. Les travaux vont démarrer au mois
de juillet et devraient s’achever en février 2025.

A Sarrians et Vacqueyras, une partie des RD21 et RD52 va être refaite sur environ 8 km. Depuis le 1er
juillet, les travaux sont concentrés sur la RD21 où la circulation est alternée et le sera pendant trois
semaines. La partie de la RD52, quant à elle, ne sera refaite qu’en septembre et les travaux devraient
durer deux semaines.

Concernant la déviation d’Orange, dont les travaux ont débuté au début de l’année, la pose des corniches
et des écrans anti-bruit sur l’ouvrage de franchissement de la voie ferrée (O 9) est en cours depuis mi-
juin.  Les  terrassements  concernant  l’ouvrage  de  rétablissement  du  Chemin  de  Nogaret  (OA7)  ont
démarré en juin. Le chantier de ce nouveau pont va durer 14 mois.

Les autres chantiers en cours

https://www.echodumardi.com/politiqueetterritoire/orange-la-charpente-metallique-du-nouvel-ouvrage-franchissant-la-voie-ferree-a-ete-posee/
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Réparation du pont de la RD907n au Pontet. Les travaux ont démarré le 11 mars, pour cinq
mois avec des fermetures de nuit ponctuelles et des déviations locales.
Aménagement de l’accès à la ZA La Marquette (RD 942) à Sorgues (création d’une bretelle
collectrice). Les travaux ont commencé en avril et devraient s’achever en septembre.
Réfection de la couche de roulement d’une partie de la RD237 à Caderousse. Les travaux sont
prévus ces mercredi 3 et jeudi 4 juillet.
Réalisation d’une voie verte entre Le Thor et L’Isle-sur-la-Sorgue sur la RD 901. Les travaux
devraient débuter en juillet.
Renforcement de la couche de roulement de la RD956 entre la limite avec les Alpes-de-Haute-
Provence et la fin de l’agglomération de La Bastide des Jourdans. Les travaux ont démarré en
juin et devraient se stopper à la fin du mois de juillet avant de reprendre à la fin du mois
d’août.
Restructuration du collège Saint-Exupéry à Bédarrides. Les travaux ont débuté en juillet 2022
et devraient se terminer à la fin du mois de juillet.
Réhabilitation du collège Lou Vignarès à Vedène. Le chantier a été entamé en février 2023. La
phase 1 prendra fin cet été afin que les élèves puissent intégrer les locaux neufs à la rentrée
de septembre. Les phases 2 et 3, qui concernent les bâtiments administratifs et la cour, se
poursuivront jusqu’en janvier 2026.
Construction du nouveau bâtiment Memento, pôle des patrimoines de Vaucluse à Avignon. La
fin de ce chantier est prévue pour le dernier trimestre 2024.
Extension du service ‘Livre et Lecture’ à Sorgues. Les travaux démarrés début avril et pour
une durée de 14 mois.
Création d’un préau et d’espaces verts au collège Raspail à Carpentras. Les travaux devraient
se dérouler entre le mercredi 10 juillet et le dimanche 25 août.

Fédé BTP 84, Tracer son chemin au-delà de
la conjoncture

Fin juin, le président de la Fédé du BTP 84 , Daniel Léonard, s’adressait aux adhérents dans le
cadre de l’Assemblée générale. Peu avant nous l’avions rencontré pour une interview. Voici le
message qu’il avait choisi de transmettre. » Mon rôle ? Maintenir le dialogue avec les élus et
les acteurs économiques pour porter la voix de la profession  »

https://www.echodumardi.com/actualite/le-pontet-cinq-mois-de-travaux-sur-le-pont-enjambant-la-voie-rapide-davignon-carpentras/
https://www.echodumardi.com/dossier/memento-la-memoire-a-de-lavenir-en-vaucluse/
https://www.ffbatiment.fr/organisation-ffb/federations-departementales-chambres-syndicales/vaucluse
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Comment se portent le bâtiment et les travaux publics ?
«Aujourd’hui, c’est la construction qui souffre le plus. Les travaux publics connaissent une petite baisse
d’activité qui n’est cependant pas alarmante pour le moment. Nous avons récemment rencontré un grand
donneur  d’ordre,  le  bailleur  social  Grand Delta  Habitat,  qui  ne  nous  a  pas  donné de très  bonnes
nouvelles.  Nous craignons des vagues de licenciements dans les entreprises de la construction qui
impacteront l’ensemble de la chaîne : de l’agence immobilière à l’architecte, en passant par le notaire et
le géomètre expert. Les permis de construire ne sortent plus des services de l’urbanisme des mairies ou
agglomérations. Quant au marché des travaux publics ? L’arrêt de la construction entraînera l’arrêt des
travaux publics puisque qu’il n’y aura pas de nouvelles zones d’habitat. Les entreprises vont devoir être
agiles et se réorienter. »

Les conséquences induites
« Au plan national, la baisse des ventes de biens a déjà impacté 900 agences immobilières placées en
redressement  judiciaire  ou  en  liquidation  en  2023,  soit  +3% par  rapport  à  2022.  Près  de  1  000
licenciements sont prévus en 2024, dans les offices notariaux où les transactions sont passées de 1,1
million en 2022 à 900 000 en 2023. La chute de 30% de commandes dans les cabinets d’architectes a
entraîné la réduction des effectifs de 15%, dès le 1er semestre, ce qui représente 1 000 suppressions
d’emplois sur les 60 000 que compte cette branche. Les déménageurs accusent une baisse de l’activité de
20% et de 2,5% chez les marchands de meubles. Le Conseil Départemental de Vaucluse a subi un retrait
de 30 M€ en raison du recul des droits de mutation, par rapport à 2023, pour un budget prévisionnel
2024 estimé à 110 M€.»
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Quant à la réhabilitation
«Si les marchés existent, ils ne correspondant pas au marché de la construction neuve. Notre filière Pôle
habitat en fait actuellement les frais avec, en France, une perte d’emplois estimée à 300 000, ce qui
concernerait environ 30 000 personnes, en Vaucluse.»

Le logement
«Le Gouvernement évoque 2 millions de logements vacants que pourraient intégrer les personnes en
recherche d’habitat,  cependant,  ils  sont,  le plus souvent,  situés loin des bassins de l’emploi  et des
entreprises qui recrutent. Avec l’inflation et le coût de l’essence, les ménages ne peuvent s’éloigner de
leur lieu de travail.»

Les acquéreurs
«Les Français et notamment les provençaux, qui rêvaient de devenir propriétaires ont vu leur capacité
d’emprunt immobilier diminuer. Ainsi, pour un emprunt de 200 000€ sur 20 ans, le taux de crédit moyen
est passé de 1% en 2021 à 3% en janvier 2023 et à 4, 05% en janvier 2024 pour ensuite baisser à 3,95%
en mars 2024. En conséquence de quoi, les ménages ont perdu en moyenne 50 000€ de possibilité
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d’emprunter par rapport à la somme initiale qu’ils avaient prévu d’engager dans leur logement.»

Les tendances ?
«Les tendances affichent la préservation de l’environnement–ce en quoi nous adhérons totalement- avec
l’arrêt de l’artificialisation des sols ; L’utilisation des friches industrielles et les dents creuses ce qui est
une excellente idée à condition d’intégrer les possibles surcoûts tels que la dépollution des sols et des
vastes bâtiments souvent construits avec de l’amiante, du plomb. Nous militons pour que des aides
gouvernementales soutiennent les entreprises privées en charge de ce type de travaux. Egalement, les
chantiers Anru (Agence nationale pour la rénovation urbaine) nécessiteront une enveloppe budgétaire
‘sécurité’ afin de protéger les chantiers, les matériaux et les professionnels pour œuvrer dans la sérénité.
»

Les bonnes nouvelles ?
«Le Département, qui est notre plus important donneur d’ordre, maintient le budget. Nous espérons
même un petit rebond de la part des maires-bâtisseurs, des élus ambitieux de faire évoluer leurs villes,
d’accueillir les enfants du pays, d’améliorer le cadre de vie de leurs administrés. Les bonnes nouvelles ce
sont les chantiers comme la déviation d’Orange qui est en cours, Mémento à Agroparc Avignon, le
carrefour de Bonpas. Également la sécurisation, en juillet et août, des berges de Bonpas pour lesquelles
40 000 tonnes d’enrochements sont prévues. Une passe à poissons va aussi être créée à Rognonas.»

Copyright Freepik
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Le nouveau siège de la Fédé
«Le nouveau siège de la Fédération du Bâtiment et des Travaux publics va enfin sortir de terre avec un
démarrage des travaux en juillet et le début du gros œuvre en septembre, pour une livraison à l’automne
2025. Les intervenants des chantiers sont tous des adhérents de la Fédération. Nous assurerons nous-
mêmes la gestion de la base-vie et des déchets ce qui est l’équivalent du lot zéro et une première
expérimentale pour nous.»

Quelles relations entretenez-vous avec la préfecture, les collectivités territoriales ?
«Nous entretenons d’excellentes relations et nous réjouissons de pouvoir travailler de concert sur des
projets. Cependant, nous avons l’impression de ne pas être écoutés par l’État. Malgré les efforts et
arguments de nos Fédérations nationales, clairement le logement et la construction ne sont pas une
priorité pour le Gouvernement. Finalement, nous nous heurtons à la conjoncture, à la fonte des dotations,
à la baisse des droits de mutations qui participent à nourrir le budget du Département. Je crains que l’on
oublie le rêve des français : la maison individuelle avec son jardin pour ne proposer que du collectif
auquel tous les français n’adhèrent pas.»

Nos propositions ?
«Nous militons pour le rétablissement du PTZ (Prêt à taux zéro) à destination de tous les types d’habitat,
sur l’ensemble du territoire et à destination de tous les ménages ; Le soutien de l’investissement privé
avec  une  prolongation  du  maintien  du  dispositif  Pinel  qui  se  substitue  à  l’État  dans  l’effort  de
construction de logements ; L’amélioration du dispositif MaPrimeRénov dont la complexité à renseigner
puis instruire le dossier bloque les aides promises de l’État, mettant en difficultés entreprises comme
particuliers alors que le dispositif s’éteint en fin de l’année fiscale.»

Note de conjoncture
Le secteur de la Construction représente 10% de l’activité économique du Vaucluse. Au coeur de ce
secteur, le marché du logement pèse 65% de l’activité des entreprises, porté par la construction neuve et
l’entretien-rénovation. Le Vaucluse est un territoire à fort besoin annuel en logements, particulièrement
sur les bassins d’emploi, comme Avignon à hauteur de 1,7 % du parc existant à produire chaque année
entre 2018 et 2030, 1% pour le secteur d’Orange et de 0,7% en ce qui concerne Cavaillon-Apt. Pourtant,
le rythme de production des logements sociaux peine à suivre la demande des ménages, traduisant une
tension  également  sur  ce  type  d’habitat.  Cela  s’explique  notamment  par  un  taux  de  rotation
particulièrement faible dans le parc de logements qui s’établit à 5,3% en Provence-Alpes-Côte d’Azur.

Dans le détail
D’avril 2023 à avril 2024 l’activité dévisse de 70% en termes de mises en vente de logements, de 50%
pour la réservation de logements, de 37% en autorisation de constructions de logements et locaux, de
28% en autorisation de mises en chantier. Concernant les Travaux Publics, le secteur connaît une baisse
de 0,6% au 1er trimestre 2024. Cependant le territoire devrait continuer de porter le contournement
d’Avignon par la voie Léo (Liaison Est Ouest), les futures lignes du Tram, la construction de parkings
relais ainsi que de parfaire sa politique en matière de rénovation des canalisations pour lutter contre la
perte  d’eau potable  estimée actuellement  à  25%, soit  entre 3,5 et  4  millions de m3 d’eau perdus
annuellement sur les 14 millions de m3 d’eau pompés depuis la nappe phréatique. Une nouvelle culture
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de l’aménagement.  La filière développe une nouvelle culture de l’aménagement,  conciliant frugalité
foncière et qualité de vie. Une façon pour elle de répondre à la tendance baissière de l’activité et à la
nécessité de construire pour répondre aux attentes des habitants tout en tenant compte des enjeux
environnementaux.
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Relance de la primo-accession et de l’investissement locatif
La relance de la primo accession et de l’investissement locatif ont contribué à relancer l’activité lors de
crises  précédentes.  Ainsi,  la  production  de  logements  neufs,  sur  l’ensemble  du  territoire  national,
concernait 222 425 unités en moyenne sur la période 2007-2023 contre une estimation des besoins à 300
000 logements par an.

Une production de logements considérablement ralentie
En cause, la conjonction de 4 éléments défavorables comme l’inflation des coûts de production et des
matériaux, des énergies, et la mise en place de la règlementation énergétique 2020. Il y a, également, la
hausse du taux d’usure et donc le relèvement du taux des crédits immobiliers alors que les conditions
d’octroi des prêts réduisaient de 25% le pouvoir d’achat immobilier des futurs acquéreurs.
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Une accumulation de facteurs contraires
Cette accumulation de facteurs contraires a immobilisé et continue de retenir l’activité dans le neuf,
l’ancien, l’individuel, le collectif, l’achat et la location, engendrant l’immobilité géographique, les tensions
sociales, le sentiment de déclassement, la cohabitation forcée, allant jusqu’à impacter la carrière future
de l’étudiant obligé de renoncer à sa formation.

Les leviers du logement
Nous préconisons de geler les barèmes de la REP Bâtiment (Responsabilité élargie du producteur,
traitement des déchets) sur un an et rendre le dispositif, aujourd’hui inefficace, plus opérationnel pour
les entreprises sur l’ensemble du territoire. Nous souhaitons que soit mis en place le statut fiscal du
bailleur privé pour maintenir l’offre de logements locatifs.  Désormais,  la maîtrise d’ouvrage intègre
davantage la performance RSE des candidats dans le choix de l’offre la «mieux disante» ; notamment sur
l’insertion et la qualification de publics éloignés de l’emploi, la formation, l’apprentissage, les contrats de
professionnalisation. Les entreprises ont un outil performant avec le GEIQ BTP 84. Le maître d’ouvrage
doit  pouvoir  soutenir  ces initiatives et  ainsi  contribuer à irriguer le  tissu économique et  social  du
département.

Transition écologique, pour une vision stratégique et pérenne.
Cela pourrait consister en l’améliorer du traitement administratif laborieux et complexe de MaPrimRenov
; à l’accélération, sur le maillage territorial, des points de collecte, de stockage et de valorisation des
matériaux ; à l’intégration par la maîtrise d’ouvrage de dispositifs en faveur du réemploi et du recyclage
des matériaux.

https://www.echodumardi.com/wp-content/uploads/2020/12/footer_pdf_echo_mardi.jpg


17 juin 2025 |

Ecrit par le 17 juin 2025

https://www.echodumardi.com/tag/rehabilitation/page/2/   30/34

Copyright Freepik

L’enjeu de demain ?
Sera de reconstruire la ville sur la ville dans une logique d’optimisation de l’espace ; du ré-emploi des 31
000 logements restés vacants en Vaucluse ; du recyclage des friches et du changement de destination de
bâtiments existants en logements adaptés aux différentes générations. Il sera là essentiel de tenir compte
des surcoûts prévisibles générés par la dépollution des sols et des bâtiments, toutes ses opérations étant
propices au retour spontané et aidé de la nature en ville.

La Fédé en chiffres
122 ans, créée en 1902. 400 entreprises adhérentes, de l’artisan à la major, entreprises de bâtiment,
travaux publics, constructeurs de maisons individuelles, promoteurs, aménageurs, architectes, maîtres
d’œuvre, bureaux d’étude, bureaux de contrôle, locatiers, fournisseurs de matériaux, carriers, avocats,
centres  de  formation,  assureurs,  comptables,  banquiers.  5  200  salariés  Les  adhérents,  entreprises
artisanales, PME (petites et moyennes entreprises), ETI (Entreprises de taille intermédiaire) et groupes
nationaux représentent 5 200 salariés. Six collaborateurs La Fédération du Bâtiment et des Travaux
Publics accueille une équipe de six personnes pour répondre aux besoins des professionnels.
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Fédération du BTP 84
60, chemin de Fontanille, Agroparc 84140 Avignon – Tél. 04 90 82 40 63 Président, Daniel Léonard
Secrétaire Général, Emmanuel Meli.
Extrait du hors série N°2 Echo du mardi Spécial Fédération du BTP 84 Juin 2024.
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